Pág.: 8 Cm2: 1.444,4 Fecha: 20-08-2023 126.654 Tiraje: Medio: El Mercurio Lectoría: 320.543 Supl.: El Mercurio - Cuerpo D Favorabilidad: No Definida

Noticia general

Título: Entre el endurecimiento y desorden, LA RECTA FINAL DE LOS 50 AÑOS

A 20 DÍAS DE LA CONMEMORACIÓN

Entre el endurecimiento y desorden, LA RECTA FINAL DE LOS 50 AÑOS

El ambiente político, los cambios en Cultura y un silencio que produce enojos de izquierda y derecha. Son factores que tienen aprisionado el plan político de cara al 11 de septiembre, y al Presidente cada vez más abanderado, al menos en el discurso, con la izquierda más dura. | MATÍAS BAKIT Y MARIO MERCIER



El cambio en Cultura pone más incer-

"Desde el minuto cero fue cri-"Desde el minuto cero tue cri-men, felonía y vergüenza. Des-de el minuto cero. No es separa-ble el golpe de Estado de la svio-laciones a los derechos huma-nos. Van totalmente de la mano y por eso yo lamento que hoy día haya quienes públicamente estén rejvindicando acciones estén reivindicando acciones como las que se vivieron hace 50 años".

50 años".

La frase, pronunciada la semana pasada por el Presidente Boric en el acto de homenaje a estider sindical DC Rodolfo Seguel, confirmó para la derecha, y para sectores de centro, algo que venían sospechando desde hace un tiempo. En la medida en que se acerca el Ul de septiembre, el mandatario ha ido endurcciendo su discurso en tomo a los centres, de composito de consensa de derecha bunanos y a la compretemas de derechos humanos y a la conme-moración de los 50 años del Golpe. Algo que se refrendaría en el mismo dis-curso, cuando el Presidente hizo alusión al

Algo que se refrendaría en el mismo dis-curso, cuando el Presidente hizo alusión al exministro de Interior Sergio Onofre larpa. Atrás quedaría, de acuerdo a la oposi-ción, la idea de organizar una commenora-ción con tono "refleavio", e o no misada de futuro, que se había insinuado los primeros meses del año y que incluso llevó al Presi-dente a enfrentarse con los sectores más duros de la izquierda, con fases como "des-de la izquierda tenemos que ser capaces de analizar la Unidad Popular con mucho ma-yor detalle y no solamente desde una pers-pectiva mitica". Hoy sin embargo, y en consonancia con el tono que impera en el debate político, los discursos del mandatario estaria mucho más enfocados en "habiarle a su propio sec-tor" y en reconquistar a las agrupaciones de derechos humanos escépticas del proceso de conmemoración que lleva adelante. Es, no obstante una estrategia arriesgada.

Por un lado, para la derecha es un "ries-go", pues provoca "un clima de odio muy complejo de cara a la commemoración. Hay que cerrar heridas más que abritas", según cuenta el senador RN Francisco Chahuán, presidente de la comisión de DD.HH. de la Cámara Alta.

curso gubernamental tampoco está perme-ando pues, si bien se reconocen ciertos ges-tos — y a ciertas autoridades— el "relato" está lejos de ser lo que buscan. Y de verse en la práctica.

TONO VS. SUSTANCIA

El cambio en el tono presidencial no ha pasado inadvertido. Incluso ha llamado la atención dentro del mismo oficialismo.

"El Gobierno partió con la idea de propiciar un acuerdo, un entendimiento de superación, pero eso fue quedando un poco atrás y se fue entrando en la arena politica, de la discusión. Además, del otro lado, del contro de considera en acuerdo en entrando en la arena politica, de la discusión. Además, del otro lado, del Gobierno, la respuesta no se hizo esperar. Al país no le hace bien", dice el senador PS Gastón Saavedra.

Concuerda en parte el diputado Jaime Naranjo, del mismo partido, que asevera que "el Presidente tenía una posición bastante silenciosa sobre esos temas", aunque agrega que "en ese acto tenía que recordar a Jarpa, tenía que nombrarlo".

Desde el mundo de los derechos humanos reconocen a "El Mercurio" que, desde que renunció Patricio Fernández. Ja relación entre las agrupaciones y el Gobierno ha cambiado, al menos en lo formal.

"El Gobierno tomó recibo de lo que nosortos decimos. De que lo que vale es la volunta, d, el trasfondo real, el Plan de Búsqueda. Ahora están alineados con ese aspecto, no solo desde una forma simbólica, sino que también práctica", dice una fuente.

Esto se ha notado, agregan, no solo en las intervenciones presidenciales sino que, principalmente en el rol de dos personas. El jefe de contenidos del segundo piso. Manuel Guerrero, y el ministro de Justica, Luis Cordero.

En el caso del primero, ha asumido un rol de "mediador", entre las agrupaciones des "de "de de operano".

En el caso del primero, ha asumido un rol en el caso dei primero, na asuniado un tor de "mediador", entre las agrupaciones des-contentas y la Presidencia. Y el segundo es muy elogiado por su "empatía", pues ha re-cibido a una gran variedad de organizaciones e incluso a personas individuales, que no pertenecen a ningún grupo, y que han pedido información sobre el Plan de Bús-queda que lleva adelante su cartera. Asimismo se ha valorado el tono más condenatorio del Presidente. Sin embargo, a la vez, consideran que a estos gestos, estas palabras, les falta "sus-tancia".

tancia".

Esto es porque, más allá de las declaraciones, no tienen ninguna seña del "relato",
que el Gobierno quiere definir para el 11.
"Queremos justicia, saber si la ha habido o
no, ¿Se verbalizará esor ¿Qué se dirá de
Allende y su rol? Buscamos anuncios concretos, estrategias, de cómo se avanzará en
el Plan de Búsqueda", dicen desde las agrupaciones.

el Plan de Bàsqueda", dicen desde la sa garri-paciones.

Ante estas preguntas, desde el Gobierno solo hay una respuesta: el silencio.

De acuerdo a fuentes que han estado en algunas de la conversaciones, la razón de esto es que, posterior a la salida de Fernán-dez se habría perdido toda la organización que había en torno a la efeméride. Algo que ha sido multiplicado por los problemas del Ministerio de las Culturas.

"Con la salida de Fernández se produjo un frenazo en seco porque en Cultura hay solo enredo. No hay ninguna línea. Nada. Se ha desarriculado todo lo que estaba co-ordinado y ahora cada organización está

"Evidentemente, hubo un cambio en el discurso del Presidente, que se involucró en la guerra de trincheras", dice Ricardo Brodsky.

"De Aguirre no gustaba. Pero a ella, no la conocemos", dicen desde las agrupaciones sobre la nueva ministra de Cultura.

trabajando por su cuenta", dicen.
Otra persona entendida cuenta que "Fer-nández petenda poner énfasis en un pacto para mirar el futuro. No había mucha clari-dad sobre cómo se liba a abordar la verdad histórica del Golpe y la dictadura. Pero i había estrategia. Se fue Fernández y abora no tenemos ni eso:

Hay un hecho que, dicen, ejemplifica es-to con claridad. Originalmente, el Gobierno

tenía contemplado dos actos oficiales. Uno el 8 de septiembre y otro el mismo 11. Uno iba a ser dedicado a la memoria y los derechos humanos y el otro tendría un tono más político. Sin embargo, el primero de estos se suspendió, sin mucha claridad de las razones.

nes.
"La actividad que se suspendió el 8 de septiembre era un homenaje. La sacaron para ir limpiando la agenda y no meterse en más problemas", dice una dirigenta, moles-

más poblemas", dice una dirigenta, molestia.

Es una agenda que se complicó aún más,
dicen, con el cambio en el Ministerio de las
Culturas y la llegada de Carolina Arredondo, quien tendrá solu nuos pocos días para
actualizarse. "De Aguirre no gustaba. Pero a
ella, no la conocemas". A la vez, critican
que en esa repartición solo se ha mostrado
un sidio web y un calendario de eventos de
la sociedad civil.

Sin embargo, lo conceptual — o la falta de
concepto — no es lo único que enoja a la
organizaciones. Estas resintieron mucho
— "fue un golpe de agua fria" — la invitación
granizaciones. Estas resintieron mucho
— "fue un golpe de agua fria" — la invitación
paraguay. Algo que se suma a
la molestía de las organizaciones por no haber sido recibidas por el mandatario para hacer sus plantemientos.

INA4

CONMEMORACIÓN MENOS

Fuentes del oficialismo cuentan a "El Mercurio" que una de las razones por las que el Presidente se ha alineado con sus simpatizantes más du-ros es porque ya no está en-contrando disponibilidad —ni contrando disponibilidad —ni en el Gobierno ni la oposi-ción— para lograr el simbólico acto transversal que tenía pen-sado.

Es más. Varios relatan que

sado.

Es más. Varios relatan que en el comité político ya ha yalgunos presidentes de partido
que han planteado hacer una
commemoración "discreta".

Para el exdirector del Museo
de la Me mor ila Rica rd o
Brodsky, "la commemoración
se transformó en un problema
para el Gobierno. La apuesta
original era generar un tipo de
didiogo para avanzar hacia un
clima de superación. Pero con
la polarización esistente, la
quitada de piso al proyecto original fracasó. Hoy solo va
quedando la fecha, y están
pensando en que pase rápido".
Agrega que, para de, "evidentemente, hubo un cambio
en el discurso del Pesidente,
que se involucró en la guerra de trincheras.
De alguna manera, desafiar desde España a
los partidos de la oposición, luego atacar a
lappa a título de escopeta, no son errores no
forzados".

Para los espertos, quien está llevando el

los partidos de la oposicion, luego atacar a Jarpa atitulo de escopeta, no son errores no forzados".

Para los expertos, quien está llevando el peso de la commenoración, hoy por hoy, es la sociedad civil, a través de las universida-des y organizaciones. "El mundo académi-to está buscando reflexionar sobre el Goipe y lo que representó sobre la sociedad chile-os está buscandos resis, la justicia, a la memoria", explica Lidia Casas, directora del Centro de Derechos Humanos de la UDP, quien, a la vez, reconoce que en lo político "no creo que hay ab ombos y platillos" "los mensajes se ven dificiles en un con-texto donde no hay posibilidad de diálogo en varias materias importantes. La posibili-dad de los puentes está frégli, en algunos casos, inexistente. Hay una resistencia sos-entida de la oposición para avanzar en cual-quier cosa", esplica. Una muestra de estos esque hasta abora si en la Cámara de Diputados ni en el Sena-

on a muesta de esto es que nasta anoia ni en la Cámara de Diputados ni en el Sena-do se han sostenido reuniones formales con el Gobierno para analizar lo que se va a ha-

De todas formas, según algunas fuentes en el Gobierno no se resignan a, al menos, organizar un gran acto con invitados internacionales -los Presidentes de México y Argentina y a manifestaron su intención de asistir. De hecho, la

gentina ya manifestaron su intención de asisti. De hecho, la
directora de Protocolo, Manahi Pakarati, ya estaría trabajando en invitaciones y contectó
"," abora como en más posibilidades de manifestaciones o
gestos, en conjunto, de todo el
ambiente político, como pretendía el Presidente Boric, segento el manifestaciones o
gestos, en conjunto, de todo el
ambiente político, como pretendía el Presidente Boric, según el llamado que hizo desde
España.
"El Presidente debe tener
culdado de que esto no se
transforme en algo de izquierdas y derechas. Hay que tratar
de construir una reflexión general, y el tono debe ser de reencuentro pues se están usando recursos públicos", diec Chahuian.
Sin embargo, por ahora, según Brodsky,
es precisamente lo que habrã. "La falla ha
sestado en la conducción política. En see lajustamente la política. Y sigue fallando 50
años después", dice.
Una tendencia a la polarización a la que
el Presidente, junto con el resto del ambiente político, parece haberse sumado.

■